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Лукашенко потре�
бовал от Генпрокура�
туры усилить борьбу
с коррупцией. Оста�
ется вопросом, поче�
му после 18 лет неус�
танной борьбы с этим
явлением коррупция с
каждым годом рас�
цветает буйным цве�
том?

На совещании по воп�
росу совершенствования
деятельности органов про�
куратуры ответ прозвучал
из уст Лукашенко. Он по�
требовал от Генеральной
прокуратуры усилить ра�
боту по борьбе с коррупци�
ей вместо того, чтобы ув�
лекаться теориями и зако�
нодательными изыскани�
ями.

Лукашенко признал,
что состояние законности
в экономической сфере да�
леко от идеала:

— Нарушения прав и
интересов хозяйствую�
щих субъектов происхо�
дят практически во всех
сферах экономики. Не из�
житы факты бюрократи�
ческого произвола, огра�
ничения конкуренции и
необоснованного предос�
тавления преференций.

Если верить президен�
ту, то получается, что во
всем виноваты прокуро�
ры, которым не удается
«своевременно и адекват�
но реагировать на совре�
менные вызовы» и подме�
няющим конкретную ра�
боту «совещаниями, об�
суждениями и бумагот�
ворчеством»?

Интересно: а что же де�
лал человек, объявивший
коррупции бой еще до
того, как занял президен�
тский пост? Ведь, как из�
вестно, Александр Григо�
рьевич пришел к власти на
волне борьбы с коррупци�
ей. Однако именно при нем
она достигла небывалых
размахов.

Только за первое полу�
годие 2012�го прокурату�
ра Минска отмечает почти
двукратное увеличение
случаев выявления взяточ�
ников, по сравнению с ана�
логичным периодом про�
шлого года периоду.

Примеры у всех на ус�
тах. Недавно вся страна
обсуждала скандал, свя�
занный с арестом перво�
го зама мэра Минска.
Игорь Васильев попросил
у представителей евро�
пейского инвестора пол�
миллиона долларов за
«благоприятное решение
вопроса ». Чиновника взя�
ли прямо в кабинете пос�
ле получения первой час�
ти взятки в размере $ 250
тыс.

Или вспомните гром�
кое дело бывшего замести�
теля министра внутрен�
них дел Евгения Полудня.
В ходе следствия выясни�
лось, что замминистра
неоднократно получал от
должностных лиц внут�
ренних органов матери�

альные ценности и денеж�
ные средства.

А как вам история с за�
держанием в апреле заме�
стителя начальника ис�
правительной колонии
ИК�20 в Мозыре? По све�
дениям информационно�
просветительского учреж�
дения «Платформа», он
получил взятку от осуж�
денного. Расплатившись
автомобилем «Ауди», зэк
смог занять в колонии
«теплую» должность зав�
хоза комнаты проведения
длительных свиданий.

И если в начале 90�х са�
мым громким коррупци�
онным скандалом был
ящик с гвоздями, который
тогда еще глава «антикор�
рупционной комиссии»
Верховного Совета депутат
Лукашенко «нашел» на
даче у Станислава Шуш�
кевича, то нынешние мас�
штабы не иудт ни в какое
сравнение.

Кто виноват? У народа
и президента почему�то на
этот вопрос разные ответы.
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Экономический обо�
зреватель газеты «Бе�
лорусы и рынок» Ирина
Крылович в экспресс�
комментарии «Салідар�
насці» рассказала о воз�
можных претендентах
на пост вице�премьера,
который ранее занимал
Сергей Румас.

По мнению Ирины
Крылович, уход Румаса
свидетельствует о том, что
вице�премьер со своими
взглядами не мог продви�
гать идеи в правительстве.

— Когда он только при�
шел, по его заявлениям
было видно, что он как бан�
кир строго относится к фи�
нансовой дисциплине пред�
приятий, к окупаемости
проектов, — напоминает
эксперт. — Румас выделял�
ся своими дисциплинар�
ными требованиями к ре�
альному сектору экономи�
ки.

Отставка вице�премьера
прогнозировалась уже пол�
года. Это говорит о том, что,
вероятно, он не смог впи�
саться в команду правитель�
ства и, видимо, ожидал на�
значения в «Банк развития
Республики Беларусь».

Сергей Румас был на
своем месте. При наличии
команды он мог бы что�то
сделать. Но в правительстве
Мясниковича нет про�
граммной цельности, нет
единства. Их работа заклю�
чается только в том, чтобы
выполнять поручения пре�
зидента и выходить на кра�
сивые показатели.

С учетом того, что об от�
ставке Румаса говорили
давно, можно было уже по�
добрать кандидатуру на его
место, полагает Ирина Кры�
лович. Поскольку во втор�
ник, сразу после его отстав�
ки, не был назначен вице�
премьер, можно предполо�

жить, что либо пока нет пре�
емника, либо ведутся мани�
пуляции, происходит под�
коверная борьба.

— Вероятно, такую так�
тику власть выбрала для
того, чтобы держать претен�
дентов на пост в напряжении
в ожидании назначения. Не
исключено, что идет поиск
претендентов. Поговаривали
о том, что это могут быть либо
Николай Снопков, либо Ан�
дрей Харковец. У Харковца
больше опыта. У Снопкова
карьера более короткая, но
яркая в последние годы. Но
в то же время, как экономист
он меньше себя проявил, —
заключает собеседница.
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За «плюшевый де�
сант» Александр Лука�
шенко освободил от долж�
ностей председателя Гос�
погранкомитета Белару�
си и командующего ВВС и
войсками ПВО. Ряд выс�
ших должностных лиц по�
лучили выговоры.

Отставки
Председатель Госпогран�

комитета генерал�майор
Игорь Рачковский и команду�
ющий ВВС и войсками ПВО
Вооруженных Сил генерал�
майор Дмитрий Пахмелкин
освобождены от занимаемых
должностей за ненадлежащее
исполнение служебных обя�
занностей по обеспечению на�
циональной безопасности Рес�
публики Беларусь. Решение,
которого ожидали еще нака�
нуне, принял Александр Лу�
кашенко, сообщает БЕЛТА.

Игорь Рачковский будет
зачислен в распоряжение Гос�
погранкомитета, Дмитрий

Пахмелкин � в распоряжение
министра обороны.

О неполном служебном со�
ответствии предупреждены
министр обороны генерал�
лейтенант Юрий Жадобин и
начальник Генерального шта�
ба Вооруженных Сил � первый
заместитель министра оборо�
ны генерал�майор Петр Тихо�
новский.

Кроме того, объявлен вы�
говор государственному секре�
тарю Совета Безопасности Бе�
ларуси генерал�полковнику
Леониду Мальцеву и предсе�
дателю Комитета государ�
ственной безопасности гене�
рал�лейтенанту Вадиму Зай�
цеву.

Напомним, 26 июля на со�
вещании с руководством Воо�
руженных сил и Госпогранко�
митета Лукашенко заявил,
что виновные в инциденте с
участием шведского самоле�
та будут наказаны.

– Хочу честно и откровен�
но сказать тем, кто очень инте�
ресуется этим вопросом: ви�
новные в этом должны отве�
чать. С принятием решений,

как видите, я не торопился по
вашей просьбе. Вы хотели этот
случай досконально расследо�
вать. На сегодняшний день,
как я вижу, он расследован, и
виновные за это должны поне�
сти ответственность. Макси�
мум в понедельник мною бу�
дет принято решение после
этого совещания, в том числе
и кадровые решения, — пре�
дупредил глава государства.

Назначения
Кроме того, 31 июля Лу�

кашенко рассмотрел ряд
кадровых вопросов. Мини�
стром транспорта и комму�
никаций назначен Анато�
лий Сивак, Чрезвычайным
и Полномочным Послом РБ
в Венесуэле – Олег Паферов,
начальником Белорусской
железной дороги – Влади�
мир Морозов, председате�
лем правления открытого
акционерного общества
«Банк развития Республики
Беларусь» – Сергей Румас,
который ранее занимал пост
вице�премьера.

О том, как вылетают из
ВВС

Примечательно, что за
последние пару лет это уже
третья скандальная отставка
командующего Военно�воз�
душными силами и войсками
противовоздушной обороны. В
феврале 2012 года был уволен
генерал�майор Сергей Леме�
шевский. Он был назначен на
высокий пост лишь в мае 2011�
го и, таким образом, продер�
жался на нем менее девяти ме�
сяцев. Лукашенко освободил
Лемешевского от должности
«за совершение проступков,
дискредитирующих звание
военнослужащего, и уволен с
военной службы в запас в свя�
зи с систематическим невы�
полнением им условий кон�
тракта».

А в конце декабря 2010
года стало известно о задержа�
нии генерал�майора Игоря
Азаренка. Впоследствии этот
командующий ВВС и ПВО был
осужден к 9 годам лишения
свободы по обвинению в полу�
чении взятки в особо крупном
размере. Когда судья покидал
зал заседаний, Азаренок гром�
ко произнес: «Марионетки,
будьте вы прокляты!».

Пахмелкин, как видим,
тоже не продержался на посту
и года… Действительно,
сплошная «воздушная трево�
га»!

Оппозиция взяла КОппозиция взяла КОппозиция взяла КОппозиция взяла КОппозиция взяла Комаровку в окромаровку в окромаровку в окромаровку в окромаровку в окружужужужужениеениеениеениеение
Руслан ГОРБАЧЕВ

Сразу два пикета – ак�
тивистов «Говори прав�
ду!» и «Молодых христи�
анских демократов» –
встретили 1 августа по�
сетителей рынка в цент�
ре столицы.

Вышло это случайно. И
«Молодые христианские де�
мократы» и «Говори правду!»
о планах друг друга не знали
до утра среды. Но ведь и цели
они преследуют противопо�
ложные.

Кампания «Говори прав�
ду!» выставила пикет по сбо�
ру подписей за своих минс�
ких выдвиженцев в депутаты.
Попутно агитируя минчан
подписывать «гражданские
договоры».

– Одна ваша минута и наши
кандидаты четыре года будут
принимать для вас законы –
сиял оптимизмом зампредсе�
дателя «Говори правду!» Анд�
рей Дмитриев. – Купили се�
мечки – ставим подпись!

Однако главным образом
пикет был посвящен лидеру
кампании Владимиру Некля�
еву, который вошел в иници�
ативные группы всех 25 пре�
тендентов на депутатское
кресло от «Говори правду!».
Милиция запретила ему при�
нимать участие в пикетах по
сбору подписей, ссылаясь на
уголовное прошлое политика.

– О, как живой! – вырва�
лось у мужчины почтенных
лет, вплотную подошедшего
к картонному изображению
Некляева.

В голосе мужчины чув�
ствовалась симпатия. Но да�
леко не все были настроены
по отношению к политику и
его соратникам дружелюбно.

– Некляев продает Бела�
русь! – громко сообщила ок�
ружающим одна из бабушек.

– Кто продает? Я покупаю!
– отреагировал стоявший не�
подалеку мужчина.

– Некляев продает!
– За сколько?
Бабушка оценила шутку

и поспешила ретироваться.
А зря. Через несколько

минут активисты «Говори
правду!» открыли ноутбук, и
Владимир Некляев по скай�
пу обратился к участникам
пикета с небольшой речью.
Выступили перед прохожи�
ми и выдвиженцы в депута�
ты. Один из них, Михаил
Пашкевич через мегафон пе�
редал «привет солидарности»
соседнему пикету.

На привет отреагировала
Марина Хомич. Лидер «Мо�
лодых христианских демок�
ратов» назвала свой пикет
«техническим моментом».
Провести мероприятие ей
разрешили для сбора подпи�
сей, но девушка делать этого
явно не собиралась (к слову,
как и участвовать в выборах).
Вместе с соратниками Мари�
на агитировала за бойкот.

«У Беларусі выбараў
няма», – такое обращение
встречало подходивших к
пикету.

Обнаружив призыв, со�
трудники милиции в штатс�
ком попытались пикет свер�
нуть.

– Вам дали разрешение на

сбор подписей, а вы призыва�
ете в выборах не участвовать,
– выдвинули они претензии
Марине Хомич.

– Но чтобы собрать подпи�
си я же должна высказать
свою позицию. Чтобы люди
знали, за какого человека под�
писываются, – парировала
девушка.

Пришедший на помощь
Михаил Пашкевич удивил�
ся: с какого это времени из�
бирательное законодатель�
ство трактует милиция, а не
окружная комиссия?

Здесь всех ждал сюрприз.
Из�за спин зевак вышла дама
и раскрыла удостоверение:

– Я – член окружной ко�
миссии!

Завязался спор, черту под
которым подвел Михаил
Пашкевич.

– Где в Избирательном
кодексе написано, что во вре�
мя сбора подписей запреще�
но высказывать свою пози�
цию? – поинтересовался он.

Дама из окружной комис�
сии отправилась читать Из�
бирательный кодекс.
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Вместо того, чтобы
нежиться на пляже или,
как все нормальные бело�
русы, полоть сорняки на
огородах, оппозиция
этим летом вынуждена
вылавливать остав�
шихся в городе несчаст�
ных и сообщать им о
том, что в стране выбо�
ры.

Какой «диагноз» поста�
вили белорусам известные
политики, почему их гонят
от магазинов, и как измени�
лись настроения в обществе
после президентских выбо�
ров?

«Улада вінаватая, што
людзі нікому не вераць»

Лидера движения «За
Свободу», экс�кандидата на
президентских выборах
2006 года Александра Ми�
линкевича на пикетах по
сбору подписей народ узна�
ёт, хотя в прошлой прези�
дентской кампании поли�
тик не участвовал. Тем не
менее, в его поддержку от�
дают подписи не только со�
чувствующие демократам,
но и электорат Лукашенко.

— Ключавое слова, якое
падштурховае людзей
ставіць подпіс у маю падт�
рымку, гэта «перамены», —
поделился с корреспонден�
том «Салідарнасці» Алек�
сандр Милинкевич. — Гэ�
тае слова купляе і прыхіль�
нікаў улады, і апазіцыі, і
абыякавых людзей. Абса�
лютна ўсе хочуць пазітыў�
ных пераменаў. Калі нядаў�
на, перад выбарчай
кампанiяй, мы праводзілі
сацыялагічнае апытанне ў
розных акругах, высветліла�
ся, што больш за 70 % хо�
чуць эканамічных пераме�
наў, а палітычных на 10 %
менш. Гэта таксама вялікі
зрух у грамадстве. Людзі
разумеюць, што эканаміч�
ныя перамены звязаны з па�
літычнымі і наадварот. Ад�
даюць подпісы, што прыем�

на, нават тыя, хто не падт�
рымлівае дэмакратаў, але
хацелі б, каб ва ўладзе былі
розныя думкі, была дыску�
сія. На выбарах 2006�га і ў
2008�ым падыходзілі на
пікетах агрэсіўныя людзі,
якія абражалі. Цяпер тыя,
хто нас не падтрымліваюць,
ціха праходзяць міма.

У той самы час мяне не�
прыемна ўразіла тое, што
велізарная колькасць люд�
зей не верыць нікому: ні
ўладзе, ні апазіцыі, ні выба�
рам. Такое апатычнае гра�
мадства ў краіне, дзе
столькі праблемаў, якія трэ�
ба вырашаць. Гэта вельмі
кепска. Не апазіцыя давяла
людзей да такога стану.
Улада вінаватая, што яны
нікому не вераць. Каб пра�
водзіць рэформы, вельмі
патрэбная мабілізацыя гра�
мадства. Трэба думаць, як
нам з гэтага стану вы�
ходзіць. У постсавецкай
Літве, Польшчы людзі былі
на ўздыме, ім было лягчэй
рабіць пераўтварэнні.
Вельмі важна сказаць люд�
зям, што ёсць тыя, хто ве�
дае, як рабіць перамены.
Нашая задача — перака�
наць у гэтым беларусаў.

Члены инициативной
группы Милинкевича, выс�
тавляя пикеты по сбору под�
писей, сталкивались с про�
блемами. Из магазинов вы�
ходили представители ад�
министрации и требовали,
чтобы организаторы пикета
ушли.

— Мы казалі, што ў краі�
не ўжо дэмакратыя, — улы�
бается политик. — І паказ�
валі пасведчанні ад акруго�
вай камісіі.

И хотя лидер движения
«За Свободу» уже собрал
необходимую тысячу под�
писей, он намерен продол�
жить общаться с народом.
Так что придется торговле
потерпеть оппозиционера
до 13 августа – последнего
дня, когда окружные изби�
рательные комиссии при�
нимают документы от ини�
циативных групп.

Как сборщика подписей

активиста «Говори прав8
ду!» хотели напоить

Один из лидеров «Гово�
ри правду!» Андрей Дмит�
риев не понаслышке знает,
как собирают подписи в
поддержку активистов кам�
пании.

По его мнению, главная
проблема в том, что выборы
в нашей стране назначают�
ся то на жаркое лето, то на
вьюжную зиму.

— На мой взгляд, это
делается властью, чтобы на�
род не заметил выборов.
Сейчас многие узнают о
том, что в стране парламен�
тская кампания, от нас.
Власть активно работает на
неучастие белорусов в выбо�
рах.

В нынешней непредска�
зуемой ситуации, когда бе�
лорусы не знают, что будет
с зарплатами, повторится
ли девальвация, среди на�
ших соотечественников до�
статочно высокий процент
аполитичных людей, счита�
ет Дмитриев.

— Белорусы не верят в
то, что эти выборы что�то
изменят. Во время прези�
дентской кампании�2010
многие надеялись, что мож�
но изменить ситуацию...
Но практически все, кто от�
крывает дверь членам ини�
циативных групп активис�
тов «Говори правду!», под�
писываются за их выдвиже�
ние. Люди поддерживают
идею, что должно быть дру�
гое развитие страны и пы�
таются хоть как�то помочь
тем, кто что�то для этого де�
лает.

Как отмечает собесед�
ник, после выборов 2010
года вырос уровень страха в
обществе.

— Это связано и с нео�
пределенностью. Люди не
понимают, что будет завтра.

Однако даже в такой без�
надеге с активистами кам�
пании «Говори правду!»
приключаются забавные
истории. Например, недав�
но сборщика подписей в
Смолевичском округе при�
гласили зайти в дом, зак�

рыли дверь, поставили пе�
ред ним бутылку самогона
и, как в фильме «Кавказс�
кая пленница», сказали:
«Пока не выпьешь – не вый�
дешь». Правда, за выдвиже�
ние претендента в кандида�
ты подписались. Пришлось
ему, бедняге, два часа дока�
зывать, что не может он
пить при исполнении.

Так же, как и Милинке�
вича, активистов кампании
гоняют с пикетов заведую�
щие магазинов. Спасают
звонки в Центризбирком.

Как лидера БНФ не пус8
кал в подъезд противник
оппозиции

Председателя партии
БНФ Алексея Янукевича
избиратели его округа со�
всем не боятся. Даже страш�
ное слово БНФ не действу�
ет. А всё потому, что он свой,
местный, и не первый раз
баллотируется по округу.

— У пераважнай боль�
шасці людзі рэагуюць пазі�
тыўна. — рассказал поли�
тик. — Нельга сказаць, што
ёсць варожасць ці насцяро�
жанасць. Такіх, хто кажа
«не трэба нам БНФ», яўна
менш, у параўнанні з папя�
рэднімі кампаніямі. Але
засмучае, што ў дамах люд�
зей вельмі мала. Бывае,
праходзіш пад’езд, а там
некалькі чалавек усяго.

Калі казаць пра настрой,
то з аднаго боку, адчуваец�
ца больш незадаволенасці
цяперашнім станам рэчаў,
уладамі. Разам з тым пры�
сутнічаюць абыякавасць і
нявер’е ў тое, што нешта
можна памяняць.

Мяне прыемна здзіўляе,
калі сустракаем беларусаў,
надзвычай абазнаных у
тым, што адбываецца ў дэ�
макратычным лагеры. Яны
задаюць пытанні, як журна�
лісты, якія штодня сочаць
за ўсімі падзеямі.

Однако не все рады, ког�
да люди из БНФ приходят
в их дом. Вот один мужи�
чок лет 60�ти пробовал не
пустить Алексея Янукеви�
ча и его команду в свой
подъезд. Дядьке объясни�
ли, что он мешает сбору под�
писей в рамках избиратель�
ного кодекса и нарушает за�
кон. После обещания выз�
вать милицию противник
оппозиции сдался.
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Слухи о новой девальвации – «утка»Слухи о новой девальвации – «утка»Слухи о новой девальвации – «утка»Слухи о новой девальвации – «утка»Слухи о новой девальвации – «утка»
Сергей БАЛАЙ

Ссылаясь на источ�
ник в Нацбанке, «Бело�
русский партизан» сооб�
щил, что власти Бела�
руси планируют новую
девальвацию. Экономис�
ты называют эту ин�
формацию «уткой».

На днях в Нацбанке состо�
ялось закрытое совещание, в
ходе которого обсуждались
последствия повышения
средней зарплаты до 500 дол�
ларов. В ходе заседания об�
суждалась и возможность
проведения новой девальва�
ции, сообщает «Белорусский
партизан».

По информации сайта,
один из вероятных сценари�
ев подразумевает доведение
курса рубля до 15 тысяч руб�
лей за доллар. Оптимальная
ставка определена в районе 12
тысяч за доллар.

Экономист Сергей Чалый
в правдивость этой информа�
ции не верит.

– Прописанные в матери�
але «Партизана» меры – пол�
ный маразм. Заморозка вкла�
дов и ограничение по снятию
наличности в банкоматах не
имели смысла и в момент
кризиса, что уж говорить про
нынешнюю ситуацию, когда

рубль относительно стабилен,
– считает Сергей Чалый. –
Не выдерживает критики и
спрогнозированный курс дол�
лара в 12�15 тысяч рублей.
Повышение зарплат на 50%
не успеет сказаться на курсе
быстро. С момента повыше�
ния зарплат до подорожания
доллара пройдет около полу�
года, и я сомневаюсь, что к
концу года доллар покажет
курс хотя бы в 10 тысяч руб�
лей.

Экономист считает, что
говорить о девальвации мож�
но лишь в условиях управля�
емого курса рубля, в то вре�
мя когда в Беларуси он пла�
вающий.

– Сработает механизм
компенсации. Зарплаты вы�
растут, но вслед за ними про�
порционально на этот рост от�
реагирует и механизм ва�
лютных потоков, урегулиро�
вав курс доллара соответ�
ственно с уровнем денежной
массы. То есть, реально повы�
сить зарплату в долларовом
выражении при сохранении
плавающего курса невозмож�
но, – отметил собеседник. –
Подобные «утки» уже запус�
кались и ранее, в начале ны�
нешнего года. Тогда речь шла
о похожем совещании в Ми�
нэкономики. Что, к слову,
казалось более вероятным в
тот момент.

Директор аналитического
центра «Стратегия» Леонид
Заико считает, что возможная
девальвация – лучший способ
подорвать существующий в
Беларуси строй.

– Предложенные меры, это
самый лучший способ подо�
рвать власть Александра Лука�
шенко и веру народа в него, –
считает экономист Леонид За�
ико. – Если и можно было бы
придумать что�то более анти�
правительственное, направлен�
ное на подрыв существующей
власти, то подобное повышение
зарплаты, и новая девальвация
– это лучшее, что может быть.

Нацбанк: «новость» о де8
вальвации не имеет ничего
общего с реальностью

Об этом «БЕЛТА» заяви�
ли в управлении информации
и общественных связей Наци�
онального банка, комменти�
руя соответствующую публи�
кацию.

– Приведенная там инфор�
мация, включая цифры, явно
взята с потолка. Единственное
утверждение, которое более�
менее близко к реальности,
касается проведения Нацио�
нальным банком активной ра�
боты по информированию на�
селения о реальной ситуации
в денежно�кредитной сфере,
– отметили в управлении ин�
формации и общественных
связей Нацбанка.

С началаС началаС началаС началаС начала
годагодагодагодагода
в Минскев Минскев Минскев Минскев Минске
уволилисьуволилисьуволилисьуволилисьуволились
болееболееболееболееболее
90 тысяч90 тысяч90 тысяч90 тысяч90 тысяч
человекчеловекчеловекчеловекчеловек

Официальная ста�
тистика озвучила не�
веселую тенденцию в
столице процветаю�
щей Беларуси. Основ�
ным процессом на
рынке труда в теку�
щем году остается
отток кадров.

В экономике города
растет количество уволь�
няющихся с предприя�
тий, сообщили коррес�
понденту БЕЛТА в коми�
тете по труду, занятости
и социальной защиты
Мингорисполкома.

За январь�июнь ны�
нешнего года число уво�
ленных (90,8 тыс. чело�
век) на 10,6 тыс. превы�
сило число принятых на
работу.

«Основным процессом
на рынке труда в текущем
году остается отток кад�
ров», � отметили в комите�
те.

Невосполнение кадров
отмечено в промышленно�
сти (77,7%), строитель�
стве (82,2%), транспорте и
связи (89%), государ�
ственном управлении
(82,9%), сфере недвижи�
мости (87,8%), образова�
нии (66,8%), здравоохра�
нении (92,5%), сфере ком�
мунальных услуг (93,6%).

Количество заявлен�
ных свободных рабочих
мест в экономике столицы
с начала нынешнего года
возросло на 9,8% и на 1
июля составило 20,1 тыс.
вакансий, из них 75,6% �
для рабочих. Наибольшая
потребность в кадрах отме�
чена в организациях про�
мышленности (4,9 тыс.) и
строительства (4 тыс.),
транспорта и связи (2,2
тыс.), торговли (2,1 тыс.),
здравоохранения (1,7
тыс.), сферы недвижимо�
сти (1,8 тыс.).

«Работа правительства не изменится,«Работа правительства не изменится,«Работа правительства не изменится,«Работа правительства не изменится,«Работа правительства не изменится,
даже если заменить его сборнойдаже если заменить его сборнойдаже если заменить его сборнойдаже если заменить его сборнойдаже если заменить его сборной
БешенкБешенкБешенкБешенкБешенковичсковичсковичсковичсковичскогогогогого райиспоо райиспоо райиспоо райиспоо райисполклклклклкома»ома»ома»ома»ома»
Татьяна ГУСЕВА

Руководитель Науч�
ного исследовательского
центра Мизеса, эконо�
мист Ярослав Романчук
уверен: отставка Сергея
Румаса никак не отра�
зится на работе прави�
тельства.

— Этот человек не яв�
лялся системным страте�
гом, — отметил в экспресс�
комментарии «Сал ідар�
насці » Ярослав Романчук.
— Ранее он работал в одном
государственном банке, по�
ложение которого на дан�
ный момент является край�
не неустойчивым. Думаю,
что перевод его в другой

банк такого же рода — го�
сударственную контору по
финансированию госпро�
ектов — это не банковская
деятельность.

Румас попытался чуть�
чуть внести элементы здра�
вого смысла в экономичес�
кую политику на отдель�
ных сегментах. Он сам не
скрывал, что является сто�
ронником рыночной эконо�
мики.

Однако, по мнению Ро�
манчука, «не надо такой
имитации, будто бы в пра�
вительстве появились ры�
ночники».

— Лучше бы пришел
человек, который бы верил
в то, что говорит Алек�
сандр Лукашенко, а не
просто имитировал эту

веру, — полагает эксперт.
— Работа правительства не
изменится, даже если его
заменить сборным соста�
вом Бешенковичского рай�
исполкома.

Кто может прийти на
место вице�премьера? Этот
вопрос Ярослав Романчук
считает из разряда «кто бу�
дет вахтером завода холо�
дильников».

— Нет заказа на челове�
ка, который проводил бы
реформы, — поясняет эко�
номист. — С точки зрения
обкатки на будущее, я бы
кого�нибудь из Министер�
ства экономики взял — мо�
лодых энергичных ребят,
которые созревают к тому,
чтобы в будущем делать ре�
формы.
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Почему белорПочему белорПочему белорПочему белорПочему белорууууусские пенсионерысские пенсионерысские пенсионерысские пенсионерысские пенсионеры
завидуют польским?завидуют польским?завидуют польским?завидуют польским?завидуют польским?
Мария КОВАЛЬЧУК

С 1 августа в Белару�
си осуществляется пере�
расчет пенсий. Но до
выплат, которые полу�
чают их ровесники в со�
седней Польше, белору�
сам все равно далеко.
Почему же многие из
них так спешат стать
пенсионерами?

Разрыв уже превыша8
ет 200 процентов

В марте 2012 года сред�
немесячная пенсия в
Польше составила
1761,52 польских злотых,
или 4 млн 298 тысяч бело�
русских рублей. В Белару�
си далеко не все работаю�
щие могут похвастаться
такой зарплатой. Что ка�
сается пенсионеров, то их
доходы еще более скром�
ны. Размер средней трудо�
вой пенсии в Беларуси не
дотягивает и до полутора
миллиона. С 1 мая он со�
ставляет 1 млн 472,7 ты�
сячи рублей. Выходит,
польские пенсионеры бога�
че белорусских почти в 3
раза!

Такой разрыв сохраня�
ется и в размерах соци�
альных пенсий. В Польше
социальная пенсия в пере�
расчете на белорусские
рубли составляет 1 млн
665 тысяч 715 рублей
(682,67 польских злотых),
в Беларуси — всего 689
тысяч 220 рублей.

Две системы
Отличий в белорус�

ском и польском пенсион�
ном законодательстве
много. Одно из них – воз�
раст выхода на пенсию. В
Польше он начинается с
60 лет у женщин и 65�ти у
мужчин. А с 1 января 2013
г. начнется постепенное
увеличение пенсионного
возраста женщин и муж�
чин до 67 лет.

У нас пенсионный по�
рог не менялся с советс�
ких времен — белоруски

выходят на пенсию в 55
лет, белорусы — в 60. Ве�
роятно в том числе и по�
этому, в Польше пенсио�
неры составляют 16,6%
населения страны, а в Бе�
ларуси — более 27%.

В Беларуси по�прежне�
му существует распреде�
лительная пенсионная си�
стема: работающие отчис�
ляют взносы в пенсионный
фонд, и эти деньги идут на
выплаты пенсий сегод�
няшним пенсионерам.
Размер трудовой пенсии
зависит от стажа и зара�
ботка до ее назначения. Но
с учетом того, что финан�
совые возможности пенси�
онного фонда ограниченны
и пенсия зависит от сред�
ней зарплаты по стране,
справедливой дифферен�
циации при начислении
пенсионного пособия не
происходит. Только депу�
таты в Беларуси могут по�
хвастаться высокими пен�
сиями. А у академика и
рабочего они не сильно
разняться, и находятся в
пределах полутора милли�
она.

В Польше пенсионная
система — накопитель�
ная. Размер будущих пен�
сионных выплат зависит
от размера взносов, кото�
рые работающий поляк
вносил в течение всей тру�
довой деятельности.

Переход на такой вид
пенсионной системы на�
чался в Польше в 1999
году. Но и сегодня в стра�
не на равных функциони�
рует и распределительная
пенсионная система. Она
распространяется на поля�
ков, родившихся до 1 ян�
варя 1949 г., трудивших�
ся еще в социалистичес�
кой Польше. Им пенсии
выплачиваются за счет ра�
ботающих поляков, кото�
рые вносят часть зарабо�
танных денег в общую кас�
су.

Рецепт безбедной ста8
рости

Нельзя сказать, что в

Беларуси не предприни�
маются попытки рефор�
мировать пенсионную си�
стему. Но все они не ради�
кальные, а точечные. Одно
из последних нововведе�
ний — указ Александра
Лукашенко «О мерах по
совершенствованию пен�
сионного обеспечения
граждан».

Согласно документу,
пенсионеры, которые бу�
дут продолжать работать и
откажутся от пенсионного
пособия, смогут в буду�
щем претендовать на бо�
лее высокую пенсию.
Если, например, пенсио�
нер обратится за пенсией,
отработав на заслуженном
отдыхе без пенсии 5 лет,
то сможет уже получать не
1 миллион 400 тысяч руб�
лей, как сейчас, а прибли�
зительно 2 миллиона 433
тысяч рублей.

Но белорусы не спешат
отказываться от пенсий .
Бывший первый замести�
тель министра социальной
защиты Геннадий Беспа�
лов считает, что немногие
воспользуются такой воз�
можностью. Сегодня бело�
русы, наоборот, спешат
стать пенсионерами, что�
бы иметь к зарплате допол�
нительный источник дохо�
да. Во многом такая пози�
ция сформировалась под
влиянием инфляционных
процессов в стране и невы�
сокой продолжительности
жизни.

По мнению Геннадия
Беспалова, достичь дос�
тойных пенсий в Белару�
си можно.

— Но выбор путей ре�
шения этой проблемы, как
свидетельствует мировой
опыт, ограничен, — счи�
тает эксперт.

Надо либо увеличивать
размер взносов (или бюд�
жетных дотаций), либо
менять параметры пенси�
онной системы, прежде
всего — повышать пенси�
онный возраст.

— Увеличение и без

того высокого тарифа взно�
сов на пенсионное страхо�
вание исключается, по�
скольку такой шаг не бу�
дет способствовать эконо�
мическому росту, а зна�
чит, и решению задачи
повышения уровня благо�
состояния всех членов об�
щества, включая пенсио�
неров, — говорит Генна�
дий Беспалов. — Один из
реальных путей — осуще�
ствление эффективных па�
раметрических измене�
ний. По оценке, увеличе�
ние пенсионного возраста
на один год дает экономию
до 5�7 процентов целевых
средств, предназначенных
на финансирование пен�
сий по старости. За счет
такой экономии можно
было бы отойти от нынеш�
ней уравнительности и
усилить дифференциа�
цию в выплатах нетрудос�
пособным пенсионерам, то
есть установить большую
степень зависимости раз�
меров пенсий от страхово�
го стажа и заработка.

А введение повышенно�
го бонуса для работающих
пенсионеров даже при его
очевидной невостребован�
ности — мера, которая мо�
жет надолго законсервиро�
вать реформирование пен�
сионной системы Белару�
си, считает эксперт.

Прибавка к пенсии
В Польше, помимо пен�

сии, для старшего поколе�
ния предусмотрено немало
льгот в различных сферах.
Одни из них гарантирует
государство, другие зави�
сят от профсоюзов или
компаний. В частности,
есть льготы на проезд. В го�
родском пассажирском
транспорте чаще всего
лица, достигшие 70�летне�
го возраста, ездят бесплат�
но. В поездах пенсионеры
оплачивают 50% стоимос�
ти, 37% оплачивают в при�
городных поездах — TLK,
экспрессах.

Пенсионеры, достиг�
шие 75 лет, освобождают�
ся от абонентской платы за
радио/телевидение. Лица
в возрасте 60–75 лет могут
пользоваться данной льго�
той в зависимости от раз�
мера пенсии.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 31 лiпеня 2012  |  №270

ОБЩЕСТВО
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зарплатой – очень дорогая»зарплатой – очень дорогая»зарплатой – очень дорогая»зарплатой – очень дорогая»зарплатой – очень дорогая»

Что удивило литов�
скую студентку в на�
шей стране? Своими
впечатлениями о це�
нах в Беларуси, образо�
вании и политике поде�
лилась Эгле Грабаус�
кайте.

С а й т
www.euramost.org начи�
нает серию публикаций о
впечатлениях литовцев в
Беларуси.

«Прошла почти неде�
ля после возвращения из
поездки по Беларуси, и,
пока живы впечатления,
выкурив последнюю пач�
ку белорусских сигарет, я
решила, что пришло вре�
мя что�нибудь написать»,
– пишет студентка Эгле
Грабаускайте.

Сначала о сигаретах и
других вещах

Отправляясь в другую
страну, всегда надеешься
найти что�нибудь другое,
чего нет в магазинах тво�
ей страны или что�нибудь
дешевле/дороже, чем в
твоей стране. Думаю, мо�
жет быть нехорошо писать
о вещах в начале сочине�
ния..., но как раз рыноч�
ный туризм и популярен
как среди литовцев, от�
правляющихся в Бела�
русь, так среди белору�
сов, приезжающих в Лит�
ву. Я обратила внимание
на несколько групп това�
ров и распределила не�
сколько своих замечаний
на группы:

В Литве нет березово�
го сока? Он вкусный, толь�
ко непонятно, что это за
продукт и как его гото�
вят…, так же нет чипсов
(и хорошо, что нет) со вку�
сом крабов и икры. Мази
от боли с пчелиным ядом.

В Литве есть, но в Бе�
ларуси намного дешевле:
сигареты и алкоголь
(только местного произ�
водства, даже плохой им�
портный алкоголь стоит

дороже, чем в Литве), бен�
зин.

В Литве повседнев�
ность, в Беларуси рос�
кошь: литовская космети�
ка, гордо расставленная
на полках аптеки среди
продукции известных за�
падных фирм.

Везде есть, в Беларуси
дорого: – хм... оставшая�
ся часть товаров J, может,
здесь я преувеличила, но
обратила внимание на
мясные продукты. Кило�
грамм свиного фарша сто�
ил 22 лита!!! ! ! ! ! ! ! !  (тем,
кому это не о чем не гово�
рит – в Литве он стоит 14
– 16 литов, кое�где дешев�
ле). Копченые колбасы,
рулеты – 22 – 26 литов,
как и в Литве. Одежда, по
сравнению с нашими це�
нами, дорогая, а по срав�
нению с их зарплатой –
очень дорогая. Цены на
косметику такие же, как
и в Литве, а я так надея�
лась купить русскую кос�
метику дешевле...

Об университете
Я думала, говорить ли

с иронией или, не стес�
няясь, лить слезы... Их
система обучения, меня,
студентку Университета
им. Витаутаса Великого,
просто шокировала. Сис�
тема обучения в литовс�
ких высших школах огор�
чает, потому что втиски�
вает студентов в узкие
рамки. Кстати, в этой
стране я уже была летом
2009 года и поняла, что
свободы и выбора там
мало – к сожалению,
шока от этого не стало
меньше. Когда три года
назад мы были в Брестс�
ком университете, сту�
денты встали, когда пре�
подаватель вошла в ауди�
торию. Очень приятно,
что они так уважают сво�
его преподавателя, верю,
что она – очень хороший
и компетентный препода�
ватель, но… понимаете,
что я имею ввиду…

Итак, на встречу с
нами студенты Гродненс�
кого университета при�
шли по указанию, боль�
шая часть знала только
один язык – русский,
другая часть – два языка
– русский и белорусский.
Историю студенты изуча�
ют из единого для всей
страны учебника (а я иног�
да жаловалась, что мог бы
и у нас какой�нибудь
учебник появиться – mea
culpa – больше так никог�
да не скажу) и изучение
гуманитарной науки у
них означает – зубрежку.
И еще не все! – они часто
пользуются и советской
литературой, потому что
другой просто нет. Ду�
маю, точнее сказать, она
есть, но на других языках,
которых студенты не зна�
ют и их изучение не толь�
ко не поощряется, но по�
ощряется неизучение.

К сожалению, дольше
пообщаться со студентами
с глазу на глаз в более сво�
бодной обстановке не уда�
лось, но и во время офи�
циальной встречи один из
них спросил, как полу�
чить политическое убежи�
ще в Литве...

О работе
Официально утверж�

дается, что уровень безра�
ботицы в Белоруссии не
достигает и 2%, но во вре�
мя пребывания там и без
специальных исследова�
ний возникает подозре�
ние, что с их рабочими
местами что�то не так.
Масса людей занимается
общественным трудом,
чтобы получить пособие.
Их так много, что они бе�
рутся за работу ради ра�
боты. В полях мы видели
рабочих, красящих бетон�
ные электрические стол�
бы. У нас было несколько
версий: может белорус�
ские бобры грызут бетон
или столбы красятся для
того, что бы пьяный трак�
торист на них не наехал,

но эти сценарии не очень
убедительны, у нас не хва�
тило фантазии. Итак,
люди просто толпами ме�
тут, красят и всячески ук�
рашают город. Уж очень
весь этот образ напомина�
ет сцену из «Леса богов»,
где заключенные перено�
сят ветви из одной кучи в
другую – труд освобожда�
ет!

Лукашенко, Лукашен8
ко, Лукашенко!

Что я хотела этим ска�
зать? По правде говоря,
ничего, просто пользуюсь
возможностью называть,
какие хочу имена, в каком
хочу контексте. В течение
этих трех дней полушутя
– полусерьезно мы стара�
лись не называть фами�
лии Лукашенко – он был
вождь или мой самый лю�
бимый, поэтому тайно на�
деюсь, что в Школу кол�
довства и чародейства (
Hogvarts) он не пригла�
сил меня по недоразуме�
нию – тот, чьего имени
нельзя называть J. Если
серьезно, было странно
видеть растерянные лица
людей, которые беспоко�
ились или искали воз�
можности уйти от непри�
ятной ситуации, когда
мы, забыв о правилах,
спрашивали у них о поли�
тике.

Вместо выводов
Выводы должны отве�

тить на сформулирован�
ные во введении задания,
которые выполняются в
части описания, здесь их
точно не будет. То, что я
привезла из Беларуси,
труднообъяснимое чув�
ство, я пыталась описать
частичку этого ощуще�
ния, но, чувствую, что не
получилось. Я почувство�
вала несвободную страну
и ее заключенных граж�
дан, испуганных, у кото�
рых маленький выбор, с
опущенными руками или
не имеющих возможнос�
ти себя выразить.
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«У«У«У«У«Увововововольнение несогльнение несогльнение несогльнение несогльнение несогласных приведетласных приведетласных приведетласных приведетласных приведет
к катастрофическим последствиям»к катастрофическим последствиям»к катастрофическим последствиям»к катастрофическим последствиям»к катастрофическим последствиям»
Сергей БАЛАЙ

Изменение условий
труда на ОАО «Гродно
Азот» рискует вызвать
на предприятии серьез�
ные проблемы. Однако
рабочие пенсионного воз�
раста готовы продол�
жить работать во
«вредных» цехах, толь�
ко бы не искать новую
работу.

В то же время рабочие
настаивают на вызове неза�
висимой комиссии и прове�
дении новой аттестации ра�
бочих мест, ведь за после�
дние пять лет условия тру�
да на предприятии в луч�
шую сторону не измени�
лись.

«Салідарнасць» попро�
сила разъяснить ситуацию,
сложившуюся на предпри�
ятии, представителей неза�
висимых профсоюзов.

– За пять лет, прошед�
ших с момента последней
переаттестации «на вред�
ность» поменялись правила
игры, – считает замести�
тель председателя Белорус�
ского конгресса демократи�
ческих профсоюзов Сергей
Антусевич. – Отчасти, про�
исходящее на заводе стало
результатом давления на
свободный профсоюз, кото�
рое началось еще в 2006
году. Фактически, с вступ�
лением новых правил ис�
ключающих вредные усло�
вия работы, заводчане поте�
ряют право на досрочный
выход на пенсию по «номер�
ному» списку.

По словам Сергея Анту�
севича, около двухсот работ�
ников ОАО «Гродно Азот»
готовы выйти из официаль�
ного профсоюза и подать
документы в Белорусский
независимый профсоюз.

– Сейчас работники
предприятия стали исполь�
зовать профсоюзные орга�
низации как способ воздей�
ствия на администрацию
завода, – отметил собесед�
ник. – Люди просят нас ра�
зобраться с итогами новой
аттестации, они не соглас�
ны с отменой вредных ус�

ловий труда. Профсоюз�
ный лидер отмечает, что за
прошедшие годы на пред�
приятии ничего не измени�
лось в лучшую сторону, не
проводилась глобальная
модернизация производ�
ства.

– Все цеха завода пост�
роены и запущены в эксп�
луатацию в 70�80 годах
прошлого века, подчеркнул
собеседник «Салідар�
насці». – Да, общемировая
тенденция идет к отмене
вредных условий труда, но
в связи с изменением под�
ходов, совершенствованию
производств, улучшению
экологии. У нас производ�
ство старое, технологии и
процессы, по сути, не ме�
няются, поэтому все вред�
ные факторы остаются пре�
жними.

Начальник отдела кад�
ров, член профкома пред�
приятия и республиканс�
кого комитета профсоюза
Лариса Сыроваткина, под�
писавшая уведомление об
увольнении несогласных
работников «Азота», на вы�
ездной приемной федера�
ции профсоюзов белорус�
ской отметила, что заводча�
не не стремятся уходить на
«пенсию по вредности», ос�
таваясь на производстве.

– Таких людей на заво�
де мало, – считает Сергей.
– Это работники высокой
квалификации. Например,
оператор дистанционного
пульта управления в цехе
аммиака – это сложная и
высококвалифицирован�
ная должность. Естествен�
но, по достижении пенси�
онного возраста специалист
стремится работать даль�
ше, но не хочет это делать
на «вредном» производ�
стве. Наниматель должен
найти ему должность с ана�
логичной оплатой труда, а
сделать такое практически
невозможно. В то же время,
завод не заинтересован те�
рять высококвалифициро�
ванные кадры.

Сергей Антусевич счи�
тает позицию Ларисы Сы�
роваткиной не выдержива�
ющей критики, так как она
одновременно занимает ад�
министративную долж�

ность и работает в респуб�
ликанском комитете проф�
союзов.

– Долгое время она была
председателем профкома
Белхимпрофсоюза, а около
года назад перешла на дол�
жность начальника отдела
кадров, – рассказывает
Сергей Антусевич. – Имен�
но она подписывала предуп�
реждения об увольнении
недовольным рабочим пред�
приятия, являясь парал�
лельно профсоюзным ра�
ботником.

Мнение коллеги по
профсоюзу поддержал ис�
полняющий обязанности
председателя первички
БНП на ОАО «Гродно Азот»
Андрей Ханевич.

– Есть определенная ка�
зуистика с пенсией «по
вредности», – считает
профсоюзный лидер. – Че�
ловек, отработавший по
первому списку вредности
10 лет, может получать
максимальную рабочую
пенсию. Он может перевес�
тись на обычное производ�
ство, ведь «пенсия за вред�
ность» уже обеспечена. Да,
пенсионеры стараются ра�
ботать. Некоторые даже со�
гласны отказаться от «вред�
ности» потому что они вы�
работали необходимый
стаж на повышенную пен�
сию, – подчеркнул собесед�
ник.

По его словам, после ви�
зита на предприятие вице�
премьера Владимира Се�
машко администрация ре�
шила «придержать коней»
до завершения парламент�
ской кампании.

– Нам сказали, что бу�
дут проводить независи�
мую экспертизу, а до ее ре�
зультатов в силе останется
старая аттестация, – отме�
тил Андрей Ханевич. – Ду�
маю, что после парламент�
ских выборов новые прави�
ла вступят в силу, потому
что не будет необходимос�
ти задабривать недоволь�
ных.

Собеседник отметил,
что администрация завода
видит проблему с переатте�
стацией и понимает ее по�
следствия для предприя�
тия.

– Во время личной встре�
чи директор «Гродно Азот»
Константин Маянов сказал,
что понимает ситуацию с
новыми нормами, но она,
увы, не решается на уровне
руководства предприятия,
– говорит профсоюзный де�
ятель. – Этот вопрос долж�
но урегулировать мини�
стерство труда и социаль�
ной защиты. Думаю, все
упирается в банальную эко�
номию средств, потому что
разница в оплате между
разными категориями
вредности весьма суще�
ственная.

По мнению Андрея Ха�
невича, увольнение несог�
ласных может привести к
катастрофическим послед�
ствиям для предприятия.

– Некоторых специали�
стов, например, аппаратчи�
ков, нужно готовить пять
лет. Только стажировка в
цеху занимает один год.
Представьте, что будет,
если кадры «обновятся» в
результате массовых уволь�
нений. Это неизбежные ЧП,
аварии и внештатные ситу�
ации, от которых проигра�
ет в первую очередь эконо�
мика, не говоря уже об опас�
ности для человеческих
жизней, – резюмировал со�
беседник.

Напомним, что около
200 сотрудников цеха «Ам�
миак�3» на ОАО «Гродно
Азот» не подписали офици�
альное предупреждение об
изменении в условиях тру�
да и настояли на вызове не�
зависимой комиссии для
аттестации рабочих мест.
Около 900 человек получи�
ли предупреждение из от�
дела кадров. В случае отка�
за подписать документ их
могут уволить.

В случае отмены старых
правил «за вредность» ра�
ботники лишаются допол�
нительного 7�дневного от�
пуска за работу с вредны�
ми и (или) опасными усло�
виями труда и доплаты в
размере 852,74 рублей за
час работы. Также людей
предупредили о лишении
доплаты за характер и спе�
цифику труда в размере
1035,47 рублей за час рабо�
ты.
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Занимательная
арифметика
Вадим ЛИВНЕВ

Уходящая неделя
подарила чудную игру
цифр. В первом полуго�
дии доходы бюджета
Беларуси от привати�
зации составили около
1 миллиона долларов,
а первый заместитель
председателя Минго�
рисполкома Игорь Ва�
сильев вымогал у инос�
транного инвестора
взятку в размере 500
тысяч «баксов».

Конечно, эти два
темы напрямую друг с
другом не связаны. Но
соотношение всё равно
впечатляет: по данным
КГБ, госчиновник требо�
вал «на лапу» сумму,
равную половине поступ�
лений от приватизации в
масштабах всей страны!

А хотите еще немного
занимательной арифме�
тики? Согласно обяза�
тельствам перед Анти�
кризисным фондом Ев�
рАзЭС Беларусь в 2012
году должна обеспечить
поступления от привати�
зации на 2,5 миллиарда
долларов. По итогам пер�
вого полугодия, план вы�
полнен на 0,04%

И, на закуску: 1 год и
9 месяцев – столько про�
вел на посту первого заме�
стителя председателя
Мингорисполкома Игорь
Васильев. До этого он ра�
ботал директором минс�
кого комбината силикат�
ных изделий, то есть чи�
новником не являлся. Вот
и возникает вопрос: то ли
наши госструктуры пор�
тят и развращают людей
в кратчайшие сроки, то ли
на вторую должность в
столице изначально бра�
ли маститого взяточника?

Да, кстати: согласие
на назначение Игоря Ва�
сильева в Мингориспол�
ком давал видный борец
с коррупцией Александр
Лукашенко. Может, он
теперь сам себе строгий
выговор объявит за оче�
редной провал в кадровой
политике?..

За медведей ответилиЗа медведей ответилиЗа медведей ответилиЗа медведей ответилиЗа медведей ответили
Вадим ЛИВНЕВ

В последний день
июля случилось настоя�
щее кадротрясение. Два
силовика отправлены в
отставку со скандалом.
Один вице�премьер – с
благодарностью. Руко�
водитель Нацбанка уце�
лела.

Вечером 31 июля посту�
пили сообщения о новых
кадровых решениях Алек�
сандра Лукашенко. Наи�
больший резонанс вызвали
отставки председателя Гос�
погранкомитета Игоря Рач�
ковского и командующего
ВВС и ПВО Дмитрия Пах�
мелкина. Именно они отве�
тили за «плюшевый де�
сант» с самолета, на кото�
ром шведские пилоты�лю�
бители успешно пересекли
белорусскую границу, до�
летели до Минска и, сбро�
сив игрушечных медве�
жат, беспрепятственно убы�
ли восвояси.

Также досталось мини�
стру обороны Юрию Жадо�
бину и его первому заму
Петру Тихоновскому, воз�

главляющему Генштаб. Они
предупреждены о неполном
служебном соответствии.
Госсекретарь Совета безо�
пасности Леонид Мальцев и
председатель КГБ Вадим
Зайцев отделались выгово�
рами.

Отставка Рачковского
существенно меняет соотно�
шение сил среди силови�
ков. Остается дождаться на�
значения нового шефа по�
гранвойск, чтобы понять,
кто извлек выгоду из исто�
рии со шведским самоле�
том.

А вот вице�премьера
Сергея Румаса Александр
Лукашенко проводил из
правительства со словами
благодарности и сожале�
ния:

– Для правительства –
это колоссальная потеря.
Тем более Сергей Николае�
вич очень хорошо работал и
работает в этой должности.
Но, как он сам говорит, он
банкир, и это чувствовалось
в его работе. И он тяготеет
больше к конкретной рабо�
те. Да и в банковской сфере
у нас с кадрами проблем до�
статочно.

В Совете министров
Сергей Румас проработал

19 месяцев. Этот замести�
тель Михаила Мясникови�
ча считался неформаль�
ным лидером либерально�
го крыла в правительстве.
Ему неоднократно достава�
лось от главы государства
за «чрезмерную рыноч�
ность».

Уйдя из правительства,
Сергей Румас возглавит
ОАО «Банк развития Рес�
публики Беларусь». Лука�
шенко так напутствовал
вице�премьера:

– Главная ваша задача –
создать Банк развития, на�
стоящий банк, который бы
соответствовал этому назва�
нию. Знания, опыт для это�
го есть. Скорее всего, нам
придется под контроль это�
го банка отдавать и госпрог�
раммы, и инвестиционные
проекты, которыми будут
заниматься и другие банки.

И напоследок – об отстав�
ке, которая не случилось.
Некоторое время назад
тучи начали сгущаться над
головой председателя прав�
ления Национального бан�
ка Надежды Ермаковой.
Кстати, в кулуарах на ее
место прочили именно Сер�
гея Румаса. Но, судя по
тому, что он назначен на
другой пост, увольнение
Ермаковой откладывается.
Надолго ли?..

«Запу«Запу«Запу«Запу«Запускскскскская стуая стуая стуая стуая студентов в подентов в подентов в подентов в подентов в поле, нужноле, нужноле, нужноле, нужноле, нужно
параллельно учить скпараллельно учить скпараллельно учить скпараллельно учить скпараллельно учить скотину и злаки»отину и злаки»отину и злаки»отину и злаки»отину и злаки»

Экс�редактор «Кро�
кодила» Сергей Мостов�
щиков иронически про�
комментировал очеред�
ную инициативу руко�
водителя Беларуси.

– Александр Лукашенко,
говоря о белорусском выс�
шем образовании, сказал:
«Надо перенести центр тяже�
сти в производство, на поля,
на фермы, на заводы, на фаб�
рики и там учить будущих
специалистов… Два года, к
примеру, они должны грызть
науку в стенах академии,
университетов, институтов,
а остальные два года… они
должны быть на конкретном
производстве». Как вам та�
кой сценарий реформы ву�
зов? – поинтересовался кор�
респондент «Белгазеты».

– Вы знаете, мне кажет�
ся, нужно сразу отдавать их

туда – на поле, на ферму, на
завод. К чему два года тя�
нуть?

Но это должно быть дви�
жением в две стороны. За�
пуская студентов в поле,
нужно параллельно с этим
учить скотину и злаки.

Не только люди должны
расширять свои представле�
ния о сельском хозяйстве,
но и его непосредственные
объекты должны повышать
свои навыки. Злаки должны
понимать, как им расти
лучше, плоды – научиться
быстрей созревать. В конце
концов, сельхозкультуры
должны стать полноправны�
ми участниками образова�
ния.

– А какие дисциплины
следует преподавать зла�
кам, животным, земле?

– Мне кажется, им нуж�
но преподавать лишь одну

вещь: патриотизм. Любовь
к Родине. Петь им надо.
Развенчивать мифы про ис�
тории, про врагов. Про то,
что хорошо, что плохо.

И процесс пойдет! При�
чем пойдет в две стороны.
Злаки обязательно ответят
нам. Научат чему�то в ответ.

– Вы не могли бы сфор�
мулировать лекцию о пат�
риотическом воспитании
для сельхозкультур в одном
предложении?

– Дело в том, что им не
надо читать лекций. Им
надо петь. Но только сна�
чала. А потом я бы мол�
чал. Приходил бы, смот�
рел на них с любовью и
молчал.

Через какое�то время
после таких процедур в зла�
ках, овощах и других куль�
турах появилась бы твердая
вера в светлое будущее.


